

Vida de la Academia y notas bibliográficas

Tulio Briceño-Maaz

Índice:

1. Nuevos Académicos
 - Dr. José Botella Llusía. Miembro Correspondiente Extranjero N° 3 (España).
 - Dr. Harald zur Hausen. Miembro Correspondiente Extranjero N° 10 (Alemania).
 - Dr. Terence J. Ryan. Miembro Correspondiente Extranjero N° 20 (Inglaterra).
 - Dr. Francisco Kerdel Conde. Miembro Correspondiente Extranjero N° 22 (Estados Unidos).
2. Distinciones a Académicos

Recibieron distinciones, medallas o diplomas los Drs. Pedro Manrique Lander, Rafael Cordero Moreno, J J Gutiérrez Alfaro, Fermín Vélez Boza, Enrique Pimentel, Oscar Beaujon Rubín, Guillermo Colmenares Arreaza.
3. Sesión dedicada a los Miembros Correspondientes Nacionales
4. Ciclo de actualizaciones en Medicina Tropical
5. Establecimiento de la Fundación Palacio de las Academias
6. Notas varias
 - Correspondencia del Dr Francisco Kerdel Vegas.
 - Sesión especial del 1° de julio de 1993.
7. Notas bibliográficas
 1. Dr. Francisco Rincón Morales: Ginecología 92.
 2. Dr. Rubén Jaén Centeno: Bajo el signo del absurdo (Memorias de un cirujano del corazón).
 3. Filosofía en Medicina: varios autores.
 4. Dr. Jorge Cervantes: Iatrogenia en Medicina.

Nuevos Académicos

Prof. R. José Botella Llusía, elegido Miembro Correspondiente Extranjero, de Madrid, España, para ocupar el Puesto N° 3 dejado vacante por el fallecimiento del Dr. Pedro da Silva Nava, de Brasil.

El distinguido nuevo Académico es Presidente de la Real Academia Nacional de Medicina de España desde 1986, Presidente de Honor de las siguientes instituciones: Academia Dominicana de Medicina, de la Sociedad Española de Fertilidad, de la Sociedad Española de Citología, Director Honorario de la Inter American Medical and Health Association y Profesor Emérito de Ginecología de la Universidad Complutense de Madrid.

Se graduó en medicina en 1934 en la Universidad de Madrid recibiendo el Premio Extraordinario de la Licenciatura. Obtuvo el doctorado en la misma Universidad en 1936. Por su tesis doctoral recibió el Premio de la Academia Nacional de Medicina por ser la mejor en el trienio 1936-1939. Becado en Alemania para curso de postgrado.

Profesor de la Cátedra de Obstetricia y Ginecología en la Universidad de Madrid cargo que ejerció hasta 1946. Rector de la Universidad de Madrid en 1968 hasta 1972.

Ha publicado más de 500 trabajos científicos; de ellos 150 en diferentes idiomas. Autor del "Tratado de obstetricia y ginecología" editado ya trece veces. Tiene publicados otros libros de los cuales mencionaremos: "Endocrinología de la mujer", "La edad crítica", "Las enfermedades de transmisión sexual en la mujer".

Presidente de la Sociedad Ginecológica Española, Fundador y Primer Presidente de la Sociedad Española de Fertilidad, igualmente de la de Citología, y Presidente de la Unión Médica Latina. Elegido Académico de la Real Academia Nacional de Medicina de España en 1950, Miembro de Honor de la Sociedad Real de Medicina de Inglaterra, de la Sociedad Alemana de Ginecología, de la Sociedad Argentina de Obstetricia y Ginecología y otras

sociedades similares de Uruguay, Chile, Perú, Brasil, Venezuela, Colombia y México. Doctor Honoris Causa de las universidades de San Marcos de Lima, de Quito y Tenerife. Ha recibido las siguientes condecoraciones: Gran Cruz de Sanidad (España), Gran Cruz de Alfonso X, El Sabio (España), Gran Cruz Isabel La Católica (España). En Francia: Caballero de la Legión de Honor, Comendador de la Orden del Mérito y Medalla de Oro de la ciudad de París.

Dr. Harald zur Hausen, Miembro Correspondiente Extranjero, de Alemania para ocupar el puesto N° 10, electo el 27 de mayo de 1993. El Dr. zur Hausen nació el 11 de marzo de 1936 en Gelsenkirchen, Alemania, en donde realizó sus primeros estudios, de medicina los hizo en las Universidades de Bonn, Hamburgo y Düsseldorf. En diciembre de 1960 obtuvo el título de Doctor en Medicina. Ha seguido extensos cursos sobre todo en urología e investigación en microbiología y citogenética. Su carrera docente la empezó muy temprano pues en 1968 fue designado Profesor Asistente en la Universidad de Pensilvania EE.UU, luego docente en virología en la Universidad de Würzburg. Ha sido director y profesor en varios institutos universitarios, desde 1983 es Director del Instituto Alemán para la Investigación del Cáncer en Heidelberg. Ha sido director o participante muy activo en muchas organizaciones científicas, entre ellas, el programa de investigación en la Fundación Alemana de Ciencia, del Consejo Federal Alemán de Salud, Profesor Honorario en la Universidad de Heidelberg, en la Organización Europea de Institutos para el estudio del Cáncer, del Consejo de Investigación de la Salud perteneciente al Ministerio de Ciencia y Tecnología, miembro del Comité Consultivo de Investigación Biomédica en la Universidad de Düsseldorf y desde septiembre de 1991, Vice-Presidente de la Academia Europea. Electo miembro en las siguientes organizaciones: Biología Europea Molecular, Academia de Ciencias de Heidelberg, Academia Alemana de Ciencias Naturales, Investigación del Genoma Humano.

Ha recibido las distinciones honoríficas: premio Walter Richtzenhein de la Universidad de Heidelberg, premio y medalla Robert Koch, Doctor en Ciencias de la Universidad de Chicago en la Investigación del Cáncer en Múnich, etc. Pertenece al cuerpo de redactores de varias publicaciones científicas periódicas, tales como Carcinogénesis Molecular, Investigación en Cáncer, Revista de

Virología, Investigación en Virus, Archivos en Investigación Tumoral, Revisión Crítica en Oncogénesis, y otras más, todas en alemán o inglés.

Dr. Terence J. Ryan, electo Miembro Extranjero, puesto N° 20, el 15 de octubre de 1992. El Dr. Ryan recibió su Doctorado en Medicina en 1977 en Oxford, Inglaterra, desde entonces está ligado a las actividades de esta universidad en la cual ha desempeñado importantes funciones, entre ellas la presidencia del "Board" de Medicina. Su especialidad es la dermatología, actualmente consultante y profesor en dermatología clínica en el Departamento de Salud en Oxfordshire.

Ha sido instructor en dermatología en la Universidad de Londres y consultante ad honorem en el Hospital St. John para enfermedades de la piel en Londres.

El número de las publicaciones anotadas en su curriculum vitae, enviado a la Academia Nacional de Medicina, llega a 336 abarcando un lapso desde 1956 hasta 1991. La mayor parte de estas publicaciones tratan sobre enfermedades de la piel y han sido publicadas en el British Journal of Dermatology, además en algunas otras revistas o textos como "Transactions of St. John's Hospital Dermatological Society", etc. Ha tenido las siguientes distinciones honoríficas: miembro del Comité Internacional de la Asociación Dermatológica, Director de la Fundación Internacional de Dermatología, Profesor Agregado de Dermatología en el Jefferson Medical College - Filadelfia, U.S.A., Consultante Honorario Dermatólogo en la Fuerza Aérea de EE.UU. en Texas, Secretario Internacional de la Asociación Británica de Dermatólogos. Ha sido Profesor invitado en varios países, entre ellos Venezuela en 1985. Sus intervenciones aquí han sido publicadas en la Revista Venezolana de Dermatología. Se ha ocupado también en el estudio de la lepra visitando varios leprosarios los cuales son: Carville, Uganda, Pretoria, Sao Paulo, Singapore, Calcuta, Kuala Lumpur y Fiji.

Por sus extensas actividades ha recibido la Chesterfield Dermatology y electo Comendador de la Orden de San Juan y Caballero de la Orden de San Juan en 1984, y Fellow del Royal College of Physician, London.

Dr. Francisco Kerdel Conde, elegido el 29 de Octubre de 1992 Miembro Correspondiente Extranjero en Miami, EE.UU., para ocupar el puesto N° 22, vacante por el fallecimiento del Dr. Orlando Cañizares ocurrido en Nueva York el 22 de febrero

de 1992. El nuevo Académico es hijo del Individuo de Número, Sillón XXIV, Dr. Francisco Kerdel Vegas, apreciado Miembro de la Academia y distinguido dermatólogo; así que el Dr. Kerdel Conde ha seguido la tradición familiar en la cual se encuentran renombrados especialistas en esta rama de la medicina como el Dr. Martín Vegas.

Realizó sus estudios en los Estados Unidos e Inglaterra. Ha sido médico en el Departamento de Dermatología en el Centro Médico de la Universidad de Nueva York; Profesor Asistente en la misma Universidad. En Miami, también profesor asistente en la escuela de medicina de la universidad de esa ciudad; Director del Servicio de Enseñanza de Dermatología en el "Cedars Medical Center" y Director de Enseñanza a residentes en el Departamento de Dermatología en el Servicio de esta especialidad en la Escuela de Medicina en la Universidad de Miami. Actualmente es Profesor Asociado en Dermatología Clínica en esta Universidad. Diplomado del "American Board of Dermatology". Ha publicado, solo o en colaboración, numerosos trabajos sobre diferentes tópicos de dermatología, desde 1978 hasta 1991 ha publicado 43, teniendo algunos en preparación. Las revistas en las cuales han aparecido estas contribuciones son las siguientes: Biochemical Society Transactions, Acta Dermatological and Venereology, British Journal of Dermatology, Journal of the American Academy of Dermatology, Archives of Dermatology, etc. Por la breve información sobre el curriculum vitae de este joven académico podemos predecir un futuro brillante como médico especialista en dermatología y actividades docentes.

Distinciones a Académicos

El Académico, Individuo de Número, Sillón XII Dr. Pedro Manrique Lander, fue galardonado con la "Medalla Henry Dunant", la cual fue creada para reconocer y recompensar los servicios excepcionales y los actos de gran abnegación en pro de la causa de la Cruz Roja Internacional, según lo pautado en el Reglamento de la Medalla aprobado en 1965 y revisado y ratificado en la XXIV Conferencia Internacional de la Cruz Roja en Manila en 1991. Dicho galardón se asigna cada dos años por decisión de la Comisión Permanente de la Cruz Roja Internacional reunida en sesión plenaria. Telex enviado por el presidente de esta Institución al Dr. Eulogio Moros Ghersi, Secretario General de la Cruz Roja Venezolana dice lo siguiente: "Tengo el gusto de



Dr. Pedro Manrique Lander, Individuo de Número, recibió el "Premio Henry Dunant" de la Cruz Roja Internacional.

informarle que la Comisión Permanente, en su reunión del 19 de abril de 1993, decidió conceder la Medalla Henry Dunant al candidato, Dr. Pedro J. Manrique Lander, propuesto por la Sociedad Nacional. Le ruego transmita al Dr. Manrique las más sinceras felicitaciones de los miembros de la Comisión". "La medalla será impuesta durante el Consejo de Delegados el 29 de octubre de 1993 en Inglaterra".

Es de señalar que ésta es la primera vez que se otorga a un venezolano el máximo reconocimiento de la Cruz Roja Internacional. La Academia Nacional de Medicina se siente complacida por el honor discernido a uno de sus miembros y considera que distinciones como ésta deben ser conocidas por ser motivo de estímulo para todos. En El Universal del viernes 29 de junio de 1993 fue publicada una extensa información por la coordinadora Pilar Pascual de la sección "Ciencia y vida" de ese diario capitalino.

Dr. Rafael Cordero Moreno y Dr. Oscar Beaujon Rubín. Dos de nuestros académicos estuvieron muy activos y recibieron distinciones especiales en el XIX Congreso Panamericano de Oftalmología efectuado en Caracas del 11 al 15 de julio de este año 93. El Dr. Cordero Moreno, Presidente de la Academia, fue coordinador del Curso de Of-

talmología Tropical y fue galardonado con la Medalla Panamericana por Servicios Distinguidos por su constante labor en la docencia oftalmológica, prevención de la ceguera y en la promoción del intercambio cultural y científico entre los oftalmólogos del hemisferio oeste.

También el Dr. Cordero fue Presidente Honorario del Congreso e invitado especial.

El Dr. Beaujón Rubín fue el Presidente del Comité Organizador en el cual desarrolló una intensa actividad, tanto en la organización preliminar como durante el desarrollo del congreso, el cual se efectuó con gran lucimiento y provecho. Hubo la asistencia de un notable número de distinguidos oftalmólogos extranjeros y venezolanos. Felicitamos al Dr. Beaujón pues ya sabemos lo difícil y preocupante que es organizar y realizar con éxito un Congreso de esa magnitud.

Dr. J J Gutiérrez Alfaro. Ha seguido con sus constantes actividades en las sociedades científicas de sus especialidades, microbiología e infectología. La Asociación Panamericana de Infectología lo designó Miembro Honorario. Fue nombrado recientemente Miembro Activo de la Academia de Ciencias de Nueva York recibiendo su diploma respectivo.

El nombre del Dr. Gutiérrez Alfaro le fue dado al laboratorio del Hospital Universitario en acto solemne efectuado el 31 de julio de este año 1993; estuvo presente el Presidente de la Academia.

Dr. Férmin Vélez Boza. También ha seguido muy activo en diferentes actividades científicas: presentó su libro "Plantas alimenticias de Venezuela" en la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales, fue invitado por esta misma Academia a participar en el Foro "500 años de la América Tropical" presentando la conferencia "Hierba Caracas, pira o amaranto"; fue designado Miembro Honorario de la "Fundación para la erradicación de las enfermedades por deficiencia del yodo"; designado por el Ministerio del Ambiente y Recursos Naturales Renovables, Miembro Honorario del Consejo de Miembros Honorarios de la "Fundación Instituto Botánico de Venezuela"; presentó en la Academia Nacional de la Historia un trabajo titulado: "Comentario biográfico acerca de Mons. Dr. Fco. Maldonado Toro e introducción a su trabajo "Expendiente de Ordenes del Seminario Interdiocesano de Caracas (1613-1923). Obispado y después Arzobispado de Caracas".

Dr. Enrique Pimentel. Individuo de Número, Sillón IV, y actual Vicepresidente de la Academia firmó recientemente un contrato con la editorial científica C.R.C. Press, de Estados Unidos, para la publicación en inglés de un "Handbook of growth factors" (Tratado de los factores de crecimiento) el cual saldrá en tres volúmenes con un total de 1500 páginas y sus gráficas correspondientes. Tendrá aproximadamente 8 000 referencias bibliográficas de trabajos originales publicados en los últimos diez años. El Dr. Pimentel es el único autor de este libro el cual será una obra de consulta muy importante en el campo novedoso de los factores de crecimiento y su influencia en numerosos procesos fisiológicos y patológicos. Dos libros publicados anteriormente por el Dr. Pimentel en la misma C.R.C Press "Hormones, growth factors and oncogenes" y "Oncogenes" han tenido una gran aceptación a nivel mundial llegando a ser "best sellers". Tiene en preparación una tercera edición de su libro "Oncogenes". Cabe destacar que es muy raro en la actualidad la publicación de una obra de esa magnitud hecha por un solo autor, ya que casi todas las obras de esta naturaleza son el producto de un conjunto de colaboradores.

El Dr. Pimentel es además Director de la Revista "Critical Reviews in Oncogenesis" de publicación bimensual fundada en los Estados Unidos. Felicitamos al Dr. Pimentel por haber sido designado para encargarse de esas publicaciones científicas, lo cual requiere preparación, eficiencia y gran dedicación al trabajo.

Dr. Guillermo Colmenares Arreaza. Miembro Correspondiente en el Distrito Federal, Puesto N° 20, elegido el 26 de septiembre de 1991, fue designado Miembro de la Comisión de Publicación (Editor) de la Revista de la Sociedad Venezolana de Cirugía. Este nombramiento fue participado al Dr. Colmenares por carta del Dr. Fernando Mendoza O, actual Secretario de la Sociedad Venezolana de Cirugía.

Sesión dedicada a los Miembros Correspondientes Nacionales.

La Academia ha programado una sesión especial anual dedicada a los Miembros Correspondientes Nacionales la cual se efectúa en los primeros meses del año. El objetivo de ésta es fomentar el intercambio personal, cultural y científico de la Academia y su Miembros Correspondientes. Muchos de estos residen permanentemente en el interior y



Sesión especial de la Academia Nacional de Medicina dedicada a los Miembros Correspondientes nacionales. De izquierda a derecha: Drs. Tulio Briceño-Maaz, coordinador del evento, Enrique Pimentel, Vicepresidente, Rafael Cordero Moreno, Presidente, Eduardo Jahn Montauban, de Ciudad Bolívar, expositor, Mario Spinetti Berti, de Mérida, expositor.

por lo tanto sus contactos directos con la Academia son muy limitados. Lo ideal es que estos miembros asistieran a reuniones de la Academia por lo menos cada seis meses y que presentaran su trabajo anual. En las sesiones programadas se escogen dos o tres de los Correspondientes, generalmente residentes en el centro, este y occidente de Venezuela los cuales presentan un trabajo de su escogencia, preferentemente de temas generales relacionados con la medicina en la Entidad Federal a la cual representan en la Academia.

La sesión de este año se efectuó el jueves 29 de abril siendo los correspondientes designados como expositores los doctores: Eduardo Jahn Montaubán, de Ciudad Bolívar y Mario Spinetti Berti, de Mérida.

El Dr. Jahn, Miembro Correspondiente Nacional N° 28 realizó sus estudios de medicina en la Universidad Central de Venezuela perteneciendo a la "Promoción Dr. José Ignacio Baldó", graduados en el año 1959.

Su especialidad es medicina interna. En su actividad docente ha sido Profesor Honorario de la Escuela Nacional de Enfermeras en la Universidad Central, Profesor Titular de Medicina Interna en la

Universidad de Oriente, Cátedra que desempeña actualmente. Trabaja en el Hospital Ruiz y Páez.

Sus actividades gremiales han sido numerosas, perteneciendo a varias comisiones en el Colegio de Médicos del Estado Bolívar y Miembro de la Asociación de Profesores de la Universidad de Oriente desde su fundación hasta ahora. Tiene publicados numerosos trabajos científicos, entre ellos: "Las plantas tóxicas en Venezuela", "Captación tiroidea del radioyodo 131 en personas adultas y normales en Ciudad Bolívar", "Las micosis pulmonares", "Leishmaniasis en el Estado Bolívar". También presentó varios trabajos que fueron leídos en el XII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas. En sus actividades no médicas se encuentran sus exhibiciones en galerías de artes plásticas. Gran aficionado a la arqueología, siendo discípulo del conocido Prof. J M Cruxent. Tiene una colección arqueológica bastante extensa de la región de Guayana.

Actualmente es el Presidente, nombrado por la Academia, de la Junta Directiva del XIII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas, patrocinado por la Academia Nacional de Medicina el cual está

programado para 1995.

El Dr. Mario Spinetti Berti, Miembro Correspondiente Nacional N° 25, de Mérida, elegido en 1953. Su candidatura a la Academia fue sugerida por el Dr. Pedro Guerra Fonseca quien fue Rector de la Universidad de los Andes y actualmente también Miembro Correspondiente de la Academia. El Dr. Spinetti recibió su Doctorado en Ciencias Médicas en la Universidad de los Andes presentando la tesis "La primo infección tuberculosa del pulmón en la infancia". Sus principales actividades son la medicina general y la bioquímica, publicó en España un "Manual de bioquímica", y un "Manual de biología" publicado en Mérida. Ha sido padrino de varias promociones de médicos, farmacéuticos y bionistas.

Tiene una excelente actuación universitaria como Profesor Titular y Jefe de Departamento de Ciencias Funcionales en la Universidad de los Andes. Decano, en tres ocasiones, de la Facultad de Medicina en esa misma universidad.

Junto con otros investigadores, como los Drs. Marcel Roche y de Venanzi, ha estudiado extensamente el bocio endémico en el Estado Mérida.

Hasta hoy se ha ocupado asiduamente de las actividades de la Fundación para las Investigaciones Científicas y Tecnológicas del Estado Mérida.

Ciclo de actualización en medicina tropical

Por loable iniciativa del Presidente, Dr. Rafael Cordero Moreno, la Academia Nacional de Medicina ha instituido las actualizaciones en medicina y entre ellas un grupo sobre medicina tropical. El objetivo de estas divulgaciones es hacer conocer mejor, precisar su estado actual, sugerir los medios para el tratamiento y prevención de las grandes endemias que afectan a Venezuela. Estas actualizaciones se efectuarán cada tres meses en el salón de sesiones de la Academia, en el Palacio de las Academias. Toda información se puede obtener en la Secretaría de la Academia, personal, o llamando a los teléfonos: 482-18-68 y 483-21-94.

Los Coordinadores son los Drs. Rafael Cordero Moreno y Teudis Cardozo Soto.

Las instituciones auspiciantes son: Ministerio de Sanidad y Asistencia Social; Instituto de Medicina Tropical "Dr. Félix Pifano"; Instituto de Biomedicina; Consejo Asesor Nacional de Salud; Fundación Hospital Universitario; Dirección del Hospital Universitario de Caracas; Fundación Ami-

gos de la Facultad de Medicina.

Hasta ahora se han realizado cuatro: la primera fue sobre la Leishmaniasis, la segunda sobre Paludismo, (dedicada a la memoria del Dr. Arnoldo Gabaldón), la tercera sobre Educación para la salud y el bienestar - SIDA; la cuarta sobre Enfermedad de Chagas.

Estas reuniones fueron prestigiadas por reconocidos investigadores en las áreas mencionadas y además por el Ministerio de Sanidad. La Academia tiene el proyecto de publicar los trabajos presentados y las conclusiones para que así se amplíe el radio de acción que se pueda derivar de las conclusiones y recomendaciones sugeridas en estas actualizaciones.

Establecimiento de la "Fundación Palacio de las Academias"

Desde hacía un tiempo se venía estudiando la posibilidad, y haciendo las consultas necesarias, para establecer una Fundación que se denominaría "Fundación Palacio de las Academias". Fueron grandes promotores de esa idea la Dra. Isbelia Sequera Tamayo, entonces Presidenta de la Academia de Ciencias Económicas y el Dr. Guillermo Morón, Director de la Academia de la Historia. Al fin cristalizó el proyecto firmándose el 14 de mayo de 1993, el Acta Constitutiva Estatutaria. El objeto de la fundación es la conservación, mantenimiento y custodia del Palacio de las Academias, Patrimonio Histórico de la Nación y aquellos otros bienes e inmuebles que estén vinculados a las Academias. El patrimonio de la fundación está constituido por el aporte que en dinero efectivo hacen en este mismo acto las Academias Nacionales y por el aporte de la Fundación Latino y por los bienes que adquiera la fundación por cualquier título. El Consejo Fundacional resolvió elegir como miembros de la Junta Directiva para el trienio 1993-1996 a las siguientes personas: Presidente: Dr. Armando Alarcón Fernández, Presidente de la Academia de Ciencias Económicas; Vicepresidente: Dr. Rafael Cordero Moreno, Presidente de la Academia de Medicina; Directores: Dr. Blas Bruni Celli, Dr. Tulio Briceño Maaz y Dr. Rafael Crazut; Director Ejecutivo: Lic. Marianela Ponce; Secretario: Dr. Armando Córdova; Comisario: Lic. Oscar Briceño González; Suplente: Sr. Pedro Betancourt.

En acto solemne efectuado en el salón de sesiones de la Academia Nacional de la Historia el martes 20 de julio de 1993 firmaron el acta y fueron

juramentados los componentes de la junta directiva mencionados.

Fueron oradores en esa ocasión: el Dr. Guillermo Morón, Gustavo Gómez López, Presidente de la Fundación Latino y el Dr. Armando Alarcón Fernández. El establecimiento de esta fundación es de gran trascendencia para el futuro de esa reliquia histórica que es el Palacio de las Academias.

Notas varias

El Dr. Francisco Kerdel Vegas siempre atento a lo que puede ser de interés para la Academia Nacional de Medicina, envía a esta institución las impresiones recogidas en eventos científicos internacionales, reseñas, de su correspondencia con miembros de Academias o personas vinculadas a organizaciones de investigación o asistencia médica. También envía trabajos suyos para ser publicados en la Gaceta Médica de Caracas. Recientemente recibimos uno titulado "El prestigio de la Academia" para ser publicado en la Gaceta Médica de Caracas. También nos informa el Dr. Kerdel que ha sido nombrado para formar parte de la Junta Directiva de la "Fundación para la etnobiología" recientemente establecida en la Gran Bretaña. Dice el Dr. Kerdel... "Desde hace años sigo con interés el desarrollo de esta nueva disciplina científica de gran importancia para que los conocimientos acumulados durante miles de años, por diversas civilizaciones y culturas aborígenes, puedan ser registrados y eventualmente debidamente aprovechados universalmente. Esta nueva ciencia híbrida tiene especial interés para países que, como Venezuela, todavía conservan tribus intactas de amerindios en su territorio, y confío en que mi presencia en el seno de la junta directiva de esta institución me permita canalizar parte de sus esfuerzos, programas y recursos hacia nuestro país".

El Dr. Enrique Pimentel nos ha hecho llegar varias fotografías de publicaciones científicas o de interés general refiriéndose a las enconadas luchas que se están presentando, sobre todo en los últimos años, entre investigadores o instituciones científicas respecto a la prioridad del descubrimiento de microorganismos, genes o técnicas; prioridad que significaría no sólo renombre mundial sino también grandes beneficios económicos. Hay grupos que desean patentar dichos descubrimientos y otros creen que deben pertenecer al patrimonio de la humanidad entera. En la prestigiosa revista Nature de junio 6 de

1993 aparece el editorial cuya traducción dice... "Competición y muerte de la ciencia" el cual se refiere al caso del descubrimiento de un gen productor del cáncer del colon, descubrimiento que pertenece al investigador español Manuel Perucho, el cual por ciertas maniobras fue publicado primero por otros investigadores. En la publicación periódica "El País" de Madrid del 27 de junio de este año, aparecen los comentarios siguientes: "Manuel Perucho, científico español forjado como investigador en San Diego (California) ha emprendido una batalla personal contra una "comunidad científica tan conservadora" que ha tardado un año en reconocer su descubrimiento de un avance espectacular sobre el cáncer de colon: la existencia de un "gen mutador". Es, una vez más, la historia del pez grande y el chico. Solo que, esta vez, la batalla se libra en los asépticos laboratorios de los principales centros de investigación de los E.U. y en la redacción de las más prestigiosas revistas científicas: Nature y Science". En este sentido el editorial de Nature al cual nos referimos al principio dice... "Es natural que la investigación debería ser competitiva pero hay amplia evidencia que la competición es demasiado agresiva para la paz mental de muchos y para un desarrollo saludable del esfuerzo científico en general".

Sesión especial del 1ero. de julio de 1993.

Formando parte de las múltiples actividades programadas por la Academia Nacional de Medicina para el mes de julio se contó con la presencia de un invitado especial, el Dr. Geoffrey Pasvol, investigador y docente de la Escuela de Medicina en el St. Mary Hospital, en el cual es catedrático de enfermedades infecciosas y medicina tropical. Esta escuela de medicina funciona bajo la supervisión del Colegio Imperial de Ciencia, Tecnología y Medicina en Londres. El Dr. Pasvol dictó una importante conferencia sobre sus investigaciones en malaria cerebral, producida por el Plasmodium falciparum, estudiada en Africa, región y enfermedad en las que tiene una amplia experiencia. Fue invitado por el British Council para visitar a Venezuela por sugerencia del académico Dr. Francisco Kerdel Vegas. El Dr. Pasvol establecerá nexos de trabajo y cooperación con el Ministerio de Sanidad, Dirección de Mala-riología, IVIC, Universidad de Oriente y otras instituciones científicas. El conferencista fue presentado por el Académico y ex-Ministro de Sanidad, el Dr. Blas Bruni Celli. También participó el cardiólogo, Dr. Francisco Tortoledo, quien habló sobre nuevos procedimientos endoscópicos para la



Sesión Extraordinaria. La Junta Directiva recibió al Dr. G. Pasvol, conferencista invitado de Inglaterra. También invitado, el cardiólogo F. Tortoledo. Izquierda a derecha: Drs. Tulio Briceño-Maaz de la Junta Directiva, Bibliotecario, Enrique Pimentel, Vicepresidente, Francisco Tortoledo, conferencista, Rafael Cordero Moreno, Presidente y el Profesor Geoffrey Pasvol.

dilatación de las arterias coronarias. Fue una conferencia muy interesante la cual puso de relieve la calidad del trabajo realizado por el Dr. Tortoledo. Fue presentado por el también notable cardiólogo ex-Ministro de Sanidad y Académico, Dr. Otto Hernández Pieretti. La conferencia se tituló: "Uso de prótesis endoluminales ("stents") en el tratamiento de la aterosclerosis coronaria". Forman parte del equipo del Dr. Tortoledo: Enrique Fermín, Flor M. Monsalve, Marisol Mindiola, Jesús Indriago, Antonio Terán y Miguel Gámez.

Notas bibliográficas

Francisco Rincón Morales. Ginecología 92. Caracas. Edición y producción: Artes Gráficas Eneché, impresión: Editorial Torino S.A. 1992. Páginas: 304, formato: 23 x 16 cm.

Este libro fue comentado por el Dr. Carlos A. Hernández H. Secretario de la Academia, a continuación lo expresado:

"Atendiendo a una gentil invitación del Académico Profesor Dr. Oscar Agüero, para que leyera y co-

mentara el libro "Ginecología 92" del Dr. Francisco Rincón Morales, quiero dejar constancia de que el contenido de esta obra, se ajusta a las exigencias científicas de la especialidad y su utilidad se manifiesta en la rapidez con la cual se agotaron la 1ra y 2da edición. Llama la atención la rigurosa metodología científica y la claridad didáctica de los nueve capítulos expuestos que abarcan toda la gama de la patología maligna del aparato genital femenino.

El primer capítulo lo dedica a la preparación del ginecólogo oncólogo, que el autor define como un "clínico que ha adquirido conocimientos y habilidades suficientes para utilizar todas las formas efectivas del tratamiento del cáncer ginecológico".

Expone las normas para el eficaz funcionamiento de un servicio de ginecología oncológica, de manera de poder evaluar procedimientos y resultados en el diagnóstico y tratamiento de estas enfermas.

En el segundo capítulo expone las afecciones inflamatorias y las tumorales, tanto benignas como malignas de la vulva.

Didácticamente incluye la clasificación internacional de los carcinomas y su correcto tratamiento.

El capítulo tercero trata de las afecciones inflamatorias y de las tumorales tanto benignas como malignas de la vagina. Se refiere a la clasificación moderna de estas lesiones y del tratamiento tanto quirúrgico como radiante de las mismas.

El capítulo IV podría ser considerado sin temor a equivocarme, como una meticulosa monografía sobre las múltiples lesiones del cuello uterino, haciendo especial connotación en el carcinoma del cérvix en todos sus estadios clínicos.

Enfoca el problema del cáncer del cuello uterino a nivel mundial con toda gravedad y hace una especial referencia a lo que implica esta patología en Venezuela.

Las ilustraciones que expone el autor deben ser tomadas en cuenta en las programaciones de prevención y asistencia de estas lesiones en nuestro país.

Hace énfasis en la utilidad del método de Bethesda para un mejor reportaje del estudio citológico del cuello uterino, y expone una serie de opiniones de renombrados científicos que avalan este procedimiento. Recalca el valor de la nueva nomenclatura colposcópica y el correcto empleo de la electrocirugía y de la crioterapia en el tratamiento del NIC.

Expone la adecuada terapia de los estadios clínicos del carcinoma del cuello uterino, así como también señala la utilidad de la biopsia pre-escalénica en las formas avanzadas de estas neoplasias.

El capítulo V lo dedica a una cuidadosa evaluación de las lesiones malignas del cuerpo uterino, extendiendo su análisis desde los sarcomas hasta el carcinoma endometrial. Expone las clasificaciones por estadios y la clínico-patológica.

No escapa a su esmerada exposición la precisa forma de tratamiento a la cual cada una de estas lesiones debe ser sometida: radioterapia, cirugía, quimioterapia y hormonoterapia.

El capítulo VI está dedicado a la malignidad salpingiana. Recalca su rareza en concordancia con lo señalado por otros autores, y hace recomendaciones para que su hallazgo sea reportado para conocimiento nacional y mundial; ya que este tipo de lesión tiene una incidencia muy baja.

Expone la clasificación Internacional y el adecuado tratamiento.

El séptimo capítulo le corresponde a la consideración de la malignidad ovárica que representa el

2% de las afecciones malignas en la mujer y al 5% de los tumores malignos ginecológicos. Clasifica estas lesiones según estadios clínicos y hace adecuadas consideraciones sobre su correcto tratamiento quirúrgico, señalando las múltiples precauciones que se deben tomar para su realización.

Complementa sus consideraciones refiriéndose al tratamiento posterior a seguir con quimioterapia.

El octavo capítulo lo dedica a las afecciones trofoblásticas por anomalías gestacionales.

Aquí trata de la mola hidatiforme, de la mola invasora y del coriocarcinoma. Habla de la incidencia en nuestro país de estas lesiones, y señala la necesidad de que el diagnóstico debe hacerse lo más precoz posible para seguir una terapéutica adecuada: quimioterapia, cirugía y radioterapia.

Finaliza dejando constancia de que este tipo de lesiones tienen el mayor porcentaje de curaciones entre todas las lesiones malignas ginecológicas.

En el capítulo final hace interesantes consideraciones sobre el cáncer secundario a los órganos genitales femeninos, por extensión directa de lesiones malignas de órganos vecinos o por siembras metastásicas de neoplasias de órganos a distancia.

Ilustra los diferentes capítulos con fotografías a color, de gran nitidez y de alto contenido científico y didáctico.

Cada capítulo, es acompañado de una bibliografía suficiente y actualizada, muy bien referida a cada tema.

Para finalizar, creo hacer un acto de justicia al felicitar al Dr. Francisco Rincón Morales, por el enjundioso estudio de la patología maligna del aparato genital femenino, porque pienso que esta edición como las anteriores, va a ser ávidamente adquirida, no sólo por los residentes del post-grado de ginecología oncológica, sino por todos los colegas que tratamos las afecciones del aparato genital femenino.

En nombre de nuestra institución, agradezco al autor su gentil donación, que contribuirá a enriquecer nuestra biblioteca".

Rubén Jaén Centeno. Bajo el signo del absurdo (Memorias de un cirujano del corazón). Caracas Monte Avila Latinoamericana C.A. 1991. Páginas: 203, formato 14 x 22 cm.

El autor es un muy distinguido médico venezolano pionero de la cirugía cardiovascular entre nosotros, quien ya en sus tiempos de estudiante mostró marcada inclinación hacia este tipo de cirugía a la

cual se ha dedicado con pasión en toda su vida profesional. Según lo reseñado por el Dr. Luis A. Angulo Arvelo en su libro "Resumen cronológico de la historia de la medicina en Venezuela" la primera operación para corregir la tetralogía de Fallot practicada en Venezuela fue en 1954 por los Drs. Alfonso Albanese, Luis Badell Atencio y Rubén Jaén Centeno; el Dr. Jaén, en 1961, efectúa con éxito la extirpación de una aneurisma de la aorta fistulizada en la vena cava, con implantación de prótesis de dacrón, en 1963, 1964 y los años sucesivos sigue su intensa actividad quirúrgica. En 1968 fue creada la Cátedra de Cirugía Cardiovascular en la Universidad Central de Venezuela y el servicio respectivo en el Hospital Universitario siendo el primer Profesor y Jefe de la Cátedra el Dr. Rubén Jaén. Así vemos que el Dr. Jaén puede hablar con bastante autoridad sobre el establecimiento y desarrollo de esta difícil especialidad quirúrgica.

El prólogo está escrito por el historiador y político, el Dr. Ramón J. Velásquez, actual Presidente de la República quien a pesar de no ser médico muestra una gran comprensión del contenido del libro. Para su análisis lo distribuye en las siguientes temas: 1) Episodios de historia del desarrollo de la cirugía cardiovascular en Venezuela desde 1950 hasta hoy; 2) Episodios de la administración de los institutos que se vienen ocupando, en el país, del adelanto de la cirugía de corazón y arterias, de la presencia de agentes de ventas corruptas ofreciendo comisiones abiertas o solapadamente; 3) Episodios deprimentes en el universo contemporáneo de los profesionales de la medicina; 4) Episodios novedosos en Venezuela del rico tacaño que busca obtener donativos de particulares con pretextos altruistas; 5) Episodios en la docencia universitaria, ante aberraciones políticas intrauniversidad con pretexto de la "reforma" de los métodos, etc.; 6) Episodios de las fructíferas y deseables amistades internacionales entre los maestros de la novísima cirugía y sus colegas venezolanos; 7) El jiujustomismo, o el Viaje a Houston ("Jiuston") con todas sus consecuencias; 8) Episodios de las enredadas relaciones de la cirugía cardiovascular, de sus instituciones y practicantes, con los equipos de turno en el gobierno; 9) Episodio máximo sobre situaciones frustrantes y absurdas que llevó al Dr. Jaén a buscar refugio compensatorio en la defensa de la naturaleza especialmente de la gran riqueza marítima venezolana.

Nosotros como médicos universitarios nos atañe

más y nos duele lo expuesto en el capítulo titulado "La universidad". Aquí se dicen sin ambages muchas verdades sobre situaciones, conceptos y procedimientos que están muy ajenos a un verdadero espíritu universitario. Uno de ellos es la llamada autonomía universitaria en cuyo nombre se han cometido y se cometen innumerables abusos. El resultado de la descarada ingerencia política en todos los niveles ha conducido a lo que llama el Dr. Jaén: "La dictadura de la mediocridad". Estas crudas realidades están más ampliamente expuestas en el capítulo: "Políticas y justicia universitaria". En el prefacio de su revelador libro el Dr. Jaén afirma que no es una autobiografía, pero juzgamos que en mucho lo es. En todo caso es un libro que requirió de mucho coraje para escribirlo. Deseamos que lo expuesto no caiga en tierra estéril o llegue sólo a oídos sordos, y que las dolorosas situaciones expuestas tengan algún día alivio, mejoría o curación.

Filosofía en medicina, por varios autores. Universidad de Carabobo, Valencia. Ediciones del Rectorado. Impreso en el Editorial Tatum C.A. 1993. Páginas: 222, formato: 15 x 22 cm.

Con motivo de los actos, conferencias, comunicaciones y discursos durante la conmemoración del centenario de la Universidad de Carabobo, se efectuó en la ciudad de Valencia, del 27 al 30 de mayo de 1992, un coloquio sobre "Filosofía en la medicina". Se contó para ello con la plena cooperación y apoyo de la Universidad de Carabobo y su Departamento de Salud Mental adjunto a la Facultad de Ciencias de la Salud, de la Academia Nacional de Medicina, de la Sociedad Venezolana de Psiquiatría y del Colegio de Médicos del Estado Carabobo.

Mencionaremos a continuación las personalidades que intervinieron, sus credenciales y los temas tratados por cada uno de ellos.

El prólogo es del Dr. Ricardo Maldonado actual Rector de la Universidad de Carabobo. En su parte final dice: "Se cumplen en estos días cien años de la historia de esta casa de estudios, la cual ha venido desarrollándose como institución del saber humano, siguiendo (parece más clara después de la lectura de este libro) ese mismo tránsito en el cual la técnica, lo tecnológico, el conocimiento en toda su extensión, ha venido siendo empujado a favor de lo utilitario, lo inmediato, lo necesario, descuidando desgraciadamente, al ser humano".

Consideraciones de este problema será el basamento en que se apoyan los expositores de los

diversos trabajos publicados en el libro que reseñamos. La introducción la hace el Dr. Carlos Rojas Malpica. Editor responsable, psiquiatra, profesor titular del Departamento de Salud Mental de la Escuela de Medicina de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Carabobo.

Los trabajos contenidos en el libro y sus autores son los siguientes: "Vida y muerte en el mundo antiguo" por el Dr. Juan Nuño. Filósofo, escritor y columnista del diario El Nacional, profesor de la Escuela de Filosofía de la Universidad Central de Venezuela. Es un ensayo muy bien logrado sobre el enigma de la muerte y los dilemas que se presentan a los médicos en el diario ejercicio de su profesión, todo esto precedido de revisión de datos pertinentes en la mitología griega y latina sobre el tema de la vida y de la muerte.

"La filosofía griega en el corpus hippocráticum" por el Dr. Blas Bruni Celli, anatomopatólogo y filósofo, profesor de la Facultad de la Medicina en la Universidad Central de Venezuela e Individuo de Número de la Academia de Medicina y de la Historia. No hay entre nosotros persona más calificada que el Dr. Bruni Celli para abordar este tema, pues hace años se ocupa en la investigación y análisis del corpus hippocráticum.

Conclusiones del autor: "En estos tratados hipocráticos la medicina alcanza la categoría de una ciencia, de una *texné*, de un sabor técnico. Y consideramos con justicia a Hipócrates, al Jefe de la Escuela de Cos, como el padre de la medicina científica, no menos justo es que consideremos a la medicina hipocrática, como hija, la más aprovechada si se quiere, de la filosofía presocrática".

"Anotaciones preliminares para una historia de la causalidad en medicina" por el Dr. Saúl Franco Agudelo, epidemiólogo, consultor de recursos humanos, ciencia y tecnología de la Oficina Sanitaria Panamericana en Bogotá, Colombia.

Se analiza, podríamos decir, exhaustivamente los fenómenos de causa y efecto en medicina. La causa en este caso y a la luz de la ciencia moderna llega a ser más que causa, se habla de condición, de relación, de función, etc.

"Alienación y enfermedad en una perspectiva filosófica" por Angel Orcajo, profesor de Filosofía de la Educación en la Universidad de Carabobo. Según el autor desde hace mucho tiempo se habla y debate sobre la presencia perturbadora de factores alienantes en la experiencia de la vida humana, es un

tema apasionante en los tiempos actuales.

"Bioética" por el Dr. Augusto León C., profesor de Medicina Interna en la Universidad Central de Venezuela, Individuo de Número y ex-Presidente de la Academia Nacional de Medicina. El Dr. León se ha venido ocupando por largos años de los problemas de la ética en medicina, especialmente ahora que nuevas técnicas y modalidades de la práctica médica crean problemas éticos no afrontados en los años anteriores. Recomendamos consultar la importante "Encyclopedia of Bioethics" de la cual el Dr. León es uno de los colaboradores. Aquí se tratan problemas que conciernen a todos los médicos en general.

"Antropología médica" por el Dr. Otto Lima Gómez, profesor de Clínica Médica en la Universidad Central, Jefe del Departamento de Investigaciones Neuro-psicológicas en la misma Universidad. El autor describe los tres rasgos esenciales característicos de la medicina moderna: incremento extraordinario de la tecnología; intentos para incorporar cada vez más las adquisiciones de la psicología general; la creciente preocupación por la consideración de los factores sociales y culturales de la enfermedad. Al concluir el autor dice: "Estas reflexiones plantean un análisis específico y detallado de los temas fundamentales de la antropología médica (conceptos sobre el hombre, la salud la enfermedad y la muerte) desde muchos puntos de vista más amplios que van de lo colectivo a lo individual y que desbordan la relación médico paciente para plantear nuevas relaciones medicina-comunidad".

"El exilio según José Solanes" por el Profesor Alejandro Olivero López, Licenciado en Educación, poeta y escritor, profesor de Literatura Inglesa en la Universidad Central de Venezuela, Coordinador del Departamento de Literatura de la Dirección de Cultura en la Universidad de Carabobo.

El médico José Solanes se ha ocupado extensamente de este lastimante problema, con todas sus implicaciones, en nuestras turbulentas sociedades. El Profesor Oliveros en un corto pero comprensivo ensayo analiza la posición actual de este problema de los exiliados.

"Utopía y medicina" por el Dr. Carlos Rojas Malpica, médico psiquiatra, profesor titular del Departamento de Salud Mental en la Escuela de Medicina de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Carabobo. El autor analiza lo real y lo posible en la situación actual de la práctica médica. Su trabajo lo divide en las siguientes

secciones: 1) Del dolor al pensamiento; 2) Tomás Moro entre la muerte y la utopía; 3) Conceptos utópicos sobre salud, enfermedad y muerte; 4) El tesoro: la tradición utópica; y 5) El antónimo: la distopía. En general es una exposición bien lograda y que se presta a una atenta reflexión.

“Bases científicas de la medicina contemporánea” por el Dr. Alfredo Planchart, médico farmacólogo e investigador, profesor titular de Farmacología en la Universidad Central de Venezuela, Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina.

El Dr. Planchart pasa revista, dentro de las limitaciones del tiempo, de las diferentes teorías y hechos que han servido de apoyo para establecer bases de la explicación posible de la comprensión del fenómeno enfermedad. Creo que lo ha logrado no sólo de una manera cartesiana sino también amena.

“Ingeniería genética y medicina” por el Dr. Enrique Pimentel. Médico especializado en genética. Profesor y ex-Director del Centro Nacional de Genética Humana y Experimental, Instituto de Medicina Experimental de la Universidad Central de Venezuela, Individuo de Número y Vice-Presidente de la Academia Nacional de Medicina.

Es una exposición muy didáctica de la denominada ingeniería genética, sobre todo en su aplicación a la medicina. Creemos de gran interés para los lectores de esta información transcribir las conclusiones del autor: “Los avances impresionantes logrados en los últimos años en la ingeniería genética utilizando tecnología de ADN recombinante abren horizontes completamente nuevos para la medicina y las demás ramas de la biología. En el campo de las ciencias médicas, ya se han obtenido con estos procedimientos, resultados positivos. Se comienza a obtener resultados prácticos notables en la cría de animales y en la agricultura.

Como conclusión de carácter general cabría decir que la ciencia debe orientar sus procedimientos y sus fines de acuerdo con la responsabilidad ética, social y política que le corresponde como producto de la creatividad humana.

El libro “Filosofía en la medicina” es de mucha importancia pues aquí se tratan temas, problemas médicos, nuevas orientaciones en la práctica de la medicina en los tiempos modernos. Es una fuente de reflexión y debe formar parte de la biblioteca de cada médico que se precie de culto y que esté atento a los sorprendentes e interesantes horizontes que se abren para la medicina de nuestros tiempos.

Jorge Cervantes. Iatrogenia en cirugía. Ciudad de México. Salvat Editores. Primera Edición 1991.

Este libro fue comentado por el Dr. Francisco Montbrún. Miembro Correspondiente Nacional de la Academia de Medicina, ex-Presidente de FELAC, ex-Presidente de la Sociedad Venezolana de Cirugía, ex-Ministro de Sanidad y Asistencia Social. A continuación lo expresado:

“La lectura de este libro demuestra cuán minucioso, responsable y valiente es su autor, quien recorre todo el cuerpo humano, revisa las intervenciones quirúrgicas más comunes y los errores que en un alto número de ellas se han cometido. En cada caso hace una exposición minuciosa de sus características, un estudio razonado de la falta atribuida al cirujano e indica el procedimiento correcto que debía haberse aplicado.

La obra es de definitiva utilidad para los cirujanos que se inician en el ejercicio profesional, el cual es abordado para señalar el peligro que corre cada quien en el quirófano y cuáles son las tácticas y técnicas más aconsejables en cada caso, planteado pedagógicamente como un problema, analizado cada vez para encauzar al novel cirujano hacia la adquisición de una conducta quirúrgica racional.

Para el avezado cirujano la lectura de sus bien hilvanadas páginas lo hacen revivir y reanalizar sus errores, con la posible corrección de varias de sus conductas, así mismo, despiertan en él un proceso de autocrítica general, centrado en su obligación de orientar y enseñar y en la necesidad de elevar la calidad y la eficacia del medio donde actúa, el cual requiere ajustes para cumplir más eficientemente sus objetivos.

Para todos es un manual de indispensable consulta diaria y de advertencia permanente. Al mismo tiempo que suministra información indispensable, suple la base de ética que establece que la honradez, y su consecuencia inmediata, la responsabilidad, son los valores fundamentales del desempeño del profesional y la posición que debe asumir en cada caso, basada en la introspección que nos plantea qué somos, cómo somos, cuánto valemos y cuál es nuestra calificación para resolver el problema que tenemos ante sí, siempre muy valioso por representar el destino de la vida humana, confiadamente colocada en nuestras manos, seleccionadas en razón de su aparente idoneidad.

Es importante destacar el permanente concepto de prevención que aprecia en toda la extensión de la

obra, la cual se esfuerza en evitar la frecuente enfermedad iatrogénica debida a la inexactitud del diagnóstico, inexcusable y hoy aún más inaceptable cuando los procedimientos de exploración se han enriquecido ilimitadamente, debemos acotar, de paso, que el proceso intelectual, base del diagnóstico clínico y fundamento del criterio terapéutico, debe ser mantenido en toda su amplitud; ahora lo que sucede es que la base de razonamiento se ha extendido por la inclusión de otros factores, biológicos o matemáticos.

En cualquier situación el enemigo a eludir es el diagnóstico impreciso, causa de las tácticas inapropiadas y de las técnicas equivocadas, las cuales eventualmente fallan desde su propia iniciación.

Es útil la insistencia sobre la realización de la buena preparación pre y peroperatoria, y de la profilaxia contra la contaminación, causa del fracaso de las más bellas operaciones quirúrgicas.

Están presentes varios casos de enfermedad iatrogénica por omisión, resultante de la ignorancia o la indecisión, y eventualmente del falso optimismo o la empecinada conducta. En la posposición arbitraria de la indicación operatoria incide eventualmente la falta de autocritica que indica cuándo aparecen las limitaciones en la competencia del cirujano, alarma que debe impulsar a la consulta, a la acción auxiliar de alguien que pueda manejar mejor el caso, que en ocasiones tiene que ser totalmente entregado al profesional más capacitado, con absoluta eliminación de la soberbia. La meta es la salvación de la vida humana, sin importar cuántos profesionales deban intervenir para lograrlo.

El cirujano es considerado como el jefe del equipo que actúa, por el cual es responsable, con excepción de la anestesia, dependiente del respectivo

especialista. Es la razón por la cual los cirujanos deben ejercer una función de vigilancia con el control del material, la lencería y de las causas de contaminación.

Muy importante es conceder a la intervención quirúrgica la categoría de acto científico. Entonces ella tiene que someterse a verificaciones consecutivas, las cuales aseguran la perfección de la hemostasia, la impermeabilidad y solidez de las suturas viscerales, la integridad de los elementos anatómicos indispensables, la firmeza y la ausencia de tensión en la síntesis parietal y de material olvidado en el campo operatorio, si tomamos como ejemplo a la cirugía abdominal. Afortunadamente, la cirugía aún conserva sus principios fundamentales, aun cuando se ha alejado de su concepción primitiva de apostolado. No ha bastado la influencia avasalladora del progreso, ni el materialismo de la economía de mercados para imponer la deshumanización y la automatización en la prestación de los servicios para la salud. En estos, todavía el hombre mantiene su integridad bio-psicosocial y la familia permanece erguida como el fundamento de la comunidad. Lo importante es seguir imponiendo las bases filosóficas de la medicina de siempre a los nuevos campos de acción, promisorios de éxito, a los más acabados procedimientos, garantías de seguridad y precisión, y a la exactitud creciente que determina la aplicación de las nuevas conquistas de la investigación científica.

El autor de este libro, trabaja en el Departamento de Cirugía del Hospital A.B.C. de Ciudad de México, es miembro de la Academia Mexicana de Cirugía y Presidente de la Federación Latinoamericana de Asociaciones de Cirugía (FELAC)".

La Dirección-Redacción de la Gaceta Médica de Caracas agradece la colaboración, como asesores o árbitros, durante 1993, a los doctores:

Acquatella, Harry
Beker, Simón
Curiel, Roberto
Guzmán Machado, Aquiles

Avilán Rovira, JM
Cordero Moreno, Rafael
Guglielmelli, Nicola